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● 会 長 挨 拶
　皆さんこんにちは。先週の篠原
ガバナーの訪問に際して、心温ま
る歓迎をしていただき本当にあり
がとうございました。私も、ガバナ
ーにお会いしたのはＰＥＴＳ、Ｄ
ＴＴＳ以来で、一見おっかない感
じですが、実際にお話すると大変
フランクで気さくな方です。ガバ
ナーアドレス及びクナークＲＩ会

長のメッセージは、週報に掲載しています。
　私が印象的だったのは、私たちのクラブは５年後にど
のようなクラブになっているべきかを問いかけている点で
す。そこでちょっと気になる数字があります。「ロータリー
の友」の10月号に地区別クラブ数、会員数一覧表がありま
す。７月末現在、全国34地区の会員数８万6,352名、前年
同期は８万8,935名で2,583名（約３％）の減少。一昨年
は８万9,218名。2016年も約８万9,000人。2670地区も
3,039名から2,972名、67名（約２％）の減少。34地区の

うち33地区が減少。たった一つ秋田県2540地区だけが１
名増加です。これもコロナの影響があるのかなと思います。
　この減少は一時的なもので、早く回復してもらいたいと
思います。しかし、ロータリーは決して縦社会の組織ではあ
りません。トップがいて大増員計画を命令するといったも
のではなく、あくまでも各クラブが自分たちのクラブが５年
先、どういうクラブでありたいかを念頭に置き、自主的に会
員増強を図っていくべきものだと思います。
　高知クラブも、一時退会者が続き84名になったことが
ありましたが、現在は87名まで回復し、早晩何名かの入会
予定も進んでいます。私は当クラブが何名ぐらいが適当か
は分かりませんが、ベテラン、中堅、若手、大企業の支店長、
女性会員を含む多様性に満ちたクラブ。特に地元で活躍さ
れている有能な方の入会を期待しています。
　本日の卓話は、皆さんご存知の濱長のおかみさんの濱
口さんです。私も時々お伺いして、踊りを踊ったり、その写
真を持ち帰ると家内に変な顔をされたりしています。お話
を楽しみにしています。
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● ロータリーソング「四つのテスト」

● 幹 事 報 告
・ガバナー公式訪問へのお礼状が届いています。
・来週は18時半から三翠園にてクラブ創立83周年の夜間例会を行います。親睦委員会でコロナ
　対策を含め尽力されていますので、多くの出席をお願いします。
・11月の例会から三翠園さんの方で透明の衝立を準備していただきましたので、円卓に戻します。
　フロントは南側の温泉側に移っています。駐車券は事務局にて受け取ってください。
・サインメイキャップも温泉側の入り口で行ってください。

● ゲストスピーチ

　土佐の伝統文化を守り紡ぐ　
　

料亭濵長女将　　濱口 実佐子 氏　

　私が女将をしている料亭濵長は、
私の祖父・八朗と祖母・千代子が昭
和12年に始めた、おでん屋濱口が最
初です。第２次世界大戦で祖父が不
在中も祖母がのれんを守り、戦後再
び夫婦できりもりをし、多くの方々の
応援をいただいて料亭へと成長しま
した。そののれんを受け継いだのが、
現在の大女将である私の母と女将の私です。
　平成13年、官官接待の廃止などのあおりを受け、料亭濵
長は幕を下ろすこととなりましたが、6年の空白の後、平成
19年11月、新たな濵長としてオープンにこぎ着けます。6年
の空白はありますが、濵長は、現在で創業83年の歴史があ
ります。83年も続けてこられたのは、多くの皆さまのご愛顧
や応援はもちろんですが、祖父の代から続くおもてなしの心
を大切にしているからだと思います。祖父は近所で困った人
がいると、考えるより先に「わしが何とかしちゃろう」と、行
動をするような人だったそうで、この何とかしちゃる精神は、
今でも濵長のおもてなしの軸になっています。
　濵長のおもてなしは、大きく三つに分かれます。
　まず帳場です。ホテルでいうフロントの役割ですが、予約
からお客様のお席の内容をお伺いし、その思いに沿ったご
提案をして準備します。当日は、女将を先頭に帳場が司令
塔となってスタッフ全体を指揮していきます。来店後は再度
ご利用いただけるよう、お礼のお電話やお手紙などを送っ
たりと、料亭の頭脳の部分を取り仕切るのが帳場です。
　次に調理場、料理人です。料理長がリーダーとなってス
タッフに指示を出し、お客さまに提供します。素材選び、仕
込み、味付け、器選びに盛りつけ。料亭は料理がおいしくな
いと始まりません。料理人は料亭の心臓といえます。
　三つ目はサービススタッフです。料理やお飲み物を運ぶ
のは当たり前。お客さまと直接接してお話をするのも大切な
仕事です。料理やお飲み物の詳しい情報も知識としてお客

さまに紹介します。また、お客さまのご要望に合わせて芸妓
や仲居が土佐の伝統芸能を披露して、お座敷遊びなどで一
緒に楽しんでいただきます。料亭の顔といったところでしょ
うか。
　料亭の起源は諸説ありますが、一般的には西暦1700年
の終わりごろ、江戸にいた諸藩のお留守居役が、幕府との
接待に利用していた２軒のお留守居茶屋だと言われていま
す。また江戸時代、京都八坂神社近くの東山地区のお茶屋
さんで、料理を運んでいた女性が歌舞伎を真似て三味線や
踊りを披露するようになったのが芸妓の起源と言われてお
り、それがお留守居茶屋のおもてなしと合流したと言われて
います。
　そして、長い長い時間の中で少しずつもまれて、角が取
れ、磨かれて今のような料亭のスタイルに辿り着いたのだと
思われますが、その時代、時代に、はやり廃りがあり、さま
ざまに変化をしています。例えば着物の着方なども、時代に
よって全く違います。江戸時代は帯を下に結んで緩い感じ
に着ていたのが、明治時代はちょっとおしゃれっぽく、帯の
位置がグーンと上に上がって、子どものような着方をしてい
ます。
　おもてなしの文化は各地方に広がり、その土地の歴史や
文化と合流してお座敷文化として熟成していったのではない
でしょうか。土佐のお座敷文化もその一つです。芸妓もはち
きんと呼ばれる土佐の女性がなると、京都や江戸と違った
カラーになって当然です。土佐芸妓は高知弁でこじゃんと
喋って、一緒にお酒を楽しみながら、はし拳やべく杯などで
盛り上げて、歌や舞、よさこい節など郷土の民謡をもとにし
たおもてなしをします。
　日本の文化は情緒的だと言われています。俳句や短歌に
は季節の景色を詠い、心情を込めたものがたくさんありま
す。また、日本語は子音と母音がはっきりしており、小唄、長
唄、詩吟などは母音を伸ばして歌います。その母音が人の情
緒を刺激するのだそうです。料亭には、このような情緒を刺
激する日本文化がいたるところに散りばめられています。
　こうして日本のおもてなし文化は、時代とともに少しずつ
形を変えながら、寄り添ってきたのですが、昭和の高度成
長期以来、急速な西洋化によって日陰に追いやられてしま

10 月 20 日　例会
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いました。そして今、情緒的な刺激が少ないがために起こっ
ている事件も少なくないように思います。子どもの泣き声が
うるさいと死に至らしめた父親に、秋の虫の音を美しいと思
う心が育っていたら、赤ちゃんの泣き声も愛おしく思えたの
ではないでしょうか。
　今年は新型コロナウイルスの影響で、お店も喜べる状態
ではありませんが、人間は長い歴史の中で饑餓や疫病、戦
争などで何度も窮地に立たされながら、その度に乗り切っ
て現在に至っています。その子孫である私たちが乗り切れ
ないわけがありません。今商いにとっては冬の時季です。こ
の冬が過ぎ去るのを心静かに待つのも、日本人の持つ力で
はないかと思います。お店のことを見直したり、世の中の動
きを見て、お役に立てることがないかといったことをじっくり
考える時間をいただけたように思います。
　すると不思議なことに、濵長のオリジナル商品を作って
みませんかとお声がかかり、この度、濵長は梅昆布茶を作り
ました。さらに、83年間守りつがれてきた料亭の味の出汁
パックを、祖父母の名前を足して八千朗出汁と名付けて販売

します。伝統を守ることは大切ですが、昔をそのまま守るだ
けでは駄目だと思います。八千朗出汁も創業当時の出汁を
そのまま再現しても今の時代には合わないと思いますが、
祖母がこしらえた出汁の味をおいしいと思っていただけた、
その感動がイコールであればそれが伝統を守ることだと思
います。
　最後に、私が大好きな、京都の半兵衛麩の11代当主・玉
置半兵衛さんの言葉をご紹介します。「老舗ではなく、新舗
（しんみせ）であれ。老舗とは店が老うと書くが、店が老い
てはいけない。進化を止めてしまったらそこで終わり。店は
新舗でいきなさい」古きを大切にして、新しきも知る。温故
知新の精神で、まさに、私が伝統文化とはこうあるべきだと
思うところに通じている言葉です。濵長が新舗であり続ける
ために、祖父の「何とかせんといかん」のサービス精神を
受け継ぎながら、今を生きる人たちに喜んでいただけるおも
てなしをし続けていきたいと思います。そして、次の世代に
料亭濵長のバトンをしっかり渡していくことが、これからの
私の仕事だと思っています。

10 月 27 日　クラブ創立 83 周年記念夜間例会

● ロータリーソング「奉仕の理想」

● 会長挨拶
　皆さんこんばんは。本日は火曜会の皆さん、燦燦奨学生の皆さん、
ようこそ私どもの夜間例会にお越しをいただきありがとうございます。
　当高知ロータリークラブは、1937（昭和12）年の10月２日に発足し、
同じ月の29日にＲＩに承認をされております。ですから今年が83歳の誕生日ということになります。83
年間というのは大変なことだろうというふうに思います。大体いろんな任意の組織とか、グループとかク
ラブとかいうのは、創るときにはなにか盛り上がるのですけれども、その内に栄枯盛衰があって年齢が
たってしまったり、後継者がいなくなったりして、いつか縮小や撤退に追い込まれるようなケースも多い

と思いますけれども、このクラブの歴史を見てみますと年々着 と々会員の数も増えてきております。
　ピーク、昭和の最後のころに現在と同程度の80何名から90名の人数に達して、なおかつ俗にいう平成の失われた20年と
か30年とかいう間もずっとこの規模、会員数を維持しております。これは単なる私たちが親睦団体であるだけではなくて、み
んな一人一人が職業を通じて世の中の役に立とうよとか、四つの誓いでありますとか、そういった高い理想を持ったもっともっ
といいクラブにしていこうという先輩達の努力が、今日に繋がっているんだろうというふうに思います。
　そして、今年はこのコロナ禍であります。考えてみますと２月のＩＭの打ち上げのときにみんなで懇談の席がありましたが、そ
れ以来、４月の合同夜間例会も６月のあじさい夜間例会も中止となってしまい、考えてみると、このクラブでの夜間例会という
ことになると、遡って去年の忘年夜間例会以来ということになります。今回三翠園さんの方でも最大限の感染防除の手段を
講じていただき、このように皆さんと一緒に夜間例会を楽しめることを本当に幸せに思います。
　普段は何となく窮屈な中でなんですが、本日はやがて第２部になりましたら、皆さんマスクもとっていただいて、久しぶりに
どんな顔をしてるか元気な顔をお互いに見て、ぜひ懇談の場を広げていただきたいと思います。
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　まず、腹ごなしに藤田洋子会員の持ってるメモが気に
入ったんで紹介します。18歳と81歳の違いというやつで、
中々いいことを書いています。

人生につまずくのが18歳、小石につまずくのが81歳
道路を爆走するのが18歳、道路を逆走するのが81歳
知らないことが多いのが18歳、
　　　　　忘れたことが多いのが81歳
自動車の免許が取れるのが18歳、
　　　　　自信がなくなり返納するのが81歳
人の言うことを聞かないのが18歳、
　　　　　人の言うことが聞こえないのが81歳
人生の甘い辛いが分からないのが18歳、
　　　　　食事の甘い辛いが分からないのが81歳
金がないのが18歳、
　　　　　金があっても使い道がないのが81歳
学校で友達に会うのが18歳、
　　　　　病院で友達に会うのが81歳
大音量で音楽を聴くのが18歳、
　　　　　テレビの音が大音量になるのが81歳

　ロータリーの話もしないといけないでしょうから、少し話
をさせていただきます。
　現在、2670地区の74クラブ、会員数約3,000人。2680地
区で2,700人。岡山・島根・鳥取の2690地区は大体3,000
人。日本全体では34地区、2,247クラブ。ロータリアンは
86,000人、世界では今120万人といわれています。ロータ
リーのいいところはこのバッチを付けた途端に、世界中に
120万人の友人ができるということです。
　四国の74クラブ中、一番古いのは今治ＲＣ。高知より３
年早い1934年に創立。日本で13番目。続いて徳島ＲＣが
1935年４月に創立。高知ロータリーは日本で33番目。たま
たま地球33番地と同じ、高知ロータリーにとっては33とい
う数字は意味のある数字だということを覚えておいていただ
ければと思います。７月のガバナー月信によると、四国で一
番会員数が多いのは高松ＲＣで90人。２番目が高知南ＲＣ
で87人、高知ＲＣは85人になってますが、今後88人ぐらい
になる予想です。
　私は、ガバナーはＲＩの使用人だといつも言ってますけ
ども、ガバナーは４県で持ち回りですので、高知県出身の
ガバナーは柳澤ガバナーまでで13人。そのうち高知ロータ

関　裕司 パストガバナー　

　皆さんこんばんは。先ほど会長から
話がありましたようにこのクラブも83
年だということですが、私の誕生日が
1943年２月24日で77歳、このロータ
リーより６歳若いということです。私は
79年８月、36歳ちょっとでこの会に入
会してますのでもう41年になります。人
生の半分以上ロータリーで、古さからいうと西山俊彦会員、
尾木謙三会員、高橋淳二会員、それから休まれてる福島清
三会員、その次の５番目なんですよね。年齢では11番目で
すが、それでも相当古い。ですから、こういう何周年というこ
とがあると、やっぱり出ざるを得ないということと、パストガ
バナーという肩書がついてるように、世界大会も行ってます
し、サンディエゴでガバナー研修も受けて、地区内の74ク
ラブ全部訪問しています。その他、何周年行事とかいうのも
いっぱい出てるわけですからロータリーについては、この中
では一番いろんな意味で経験が深いし、知識はあるだろう
と。ロータリアンとして相応しいかどうかとは全く別の問題
ですが。
　私はニッポン高度紙という会社にいました。僕の前の社長
が岡田 盛さん、西クラブの会員ですけども非常に勉強熱心
な読書家で、生産性本部などで研修があるとすぐ申し込ん
で二人で行くということをやってました。その研修で、たまた
ま旭食品の竹内三兄弟と一緒になったときにＪＣに誘われ
たんです。あんまり熱心に誘われるもんで社長に相談する
と「そういうもんはやめとけ、わしがええとこ紹介しちゃお」
と言って入れられたのがロータリーでした。紹介者は久松
潤一郎さんになっていただき、久松さんからは入会のときは
「伝統と格式のある高知ロータリークラブに入会させてい
ただいて誠に光栄です」と挨拶するように言われました。最
近そういう挨拶をされる新入会員の方はおりませんね。もう
伝統と格式も過去のものになっているんだと思います。
　新入会員は大体親睦委員会に入るのですが、私は親睦委
員会の経験はないんです。というのは、入った途端に、多分
西山俊彦さんだったと思いますが、「お前は英語ができるら
しいから」といきなり国際奉仕委員会に入って、ＧＳＥ（ロー
タリー財団ビジネスマンの研究グループ交換・グループスタ
ディエクスチェンジ）の世話などをさせられて、親睦委員会
には所属しないまま40年間きてしまいました。

● パストガバナースピーチ

● お客さま
◎火曜会・・・中村美津子様　中澤佐紀子様
◎燦燦奨学生
　10期生　掛水　胡里さん（高知工科大学　経済・マネジメント学群）
　11期生　山本航太郎さん（高知工科大学　環境・理工学群）
　11期生　清水　楓恋さん（高知大学　人文社会科学部）
　12期生　大崎日南子さん（高知県立大学　文化学部）
　13期生　宮本　　奏さん（高知大学　医学部看護学科）
　

● 幹 事 報 告
・来週の例会は祝日で休会です。
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リーは６人出してます。あと南、東、それから北クラブは掛
水さんが２回やっていますので、２人出したと。それから西
クラブが1人ということで、高知クラブが断然多いというこ
とであります。
　私は高知ロータリーが大好きです。なぜかというと、雰囲
気が非常にいい。どうしてもこういう会では、古い会員が新
しい会員に親分風を吹かすようなところがありますが、高知
は80年間 1度もない。例えば、私も商工会議所会頭の西山
利平さん、四銀の頭取の吉村真一さんといった方 と々例会
で一緒になりましたが、全然堅苦しくない。そういう雰囲気
が高知ロータリーには伝統的にあって、これが私の大変好
きなところであります。
　今、世界のロータリーは私ふうに言わせると堕落しつつあ
るということです。ＲＩは会員を増やそう、収入を上げようと
いうことしか考えてない。ルールである定款・細則もどんど
ん緩やかになっている。緩やかというのは私に言わせると
堕落の方向だと思います。例会は毎週定刻に決められたと
ころで行われなければならないとなっていますが、今は毎週
じゃなくていい、月に２回やればいい。メイキャップも前後
２週間だったのが、1年間有効だと。そんなもん管理できま
せんよね。事程左様に堕落しているといえます。
　私は16年の規定審議会のときシカゴへ行ってきました。

1週間缶詰でルールを審議するのですが、例えば定款の変
更を申し込みます。日本のクラブなんか厳しいですから厳
しいルールを出すわけです。そうすると、会場に世界中か
ら集まった規定審議委員がボタンを押します。210対いく
らとかで否決と出るんです。会費値上げというのが出る。
賛成の方は拍手をお願いします。誰も拍手しませんよね。
まあパラパラパラと。それでも賛成多数と認めますとなる。
そういう感じですね。私は諸悪の根源はこれだと思ってい
ますが、今ＲＩは、事務局長が影の会長になっている感じ
です。ＲＩの会長は世界中から毎年選ばれて、1年で変わり
ますから事務局が偉いんです、やっぱり。全てを握ってる
のは事務局で、事務局長がＲＩを私物化するという感じに
なっていくと思います。
　私はいつも例会のとき、この鞄を持ってきます。中身は、ク
ラブ計画書、2670地区の会員名簿、2019年手続き要覧、
ルールブックですね。それから地区の概況、それとこれだけ
は知っておきたいロータリーの基礎、ロータリアン必見研修
資料、これをいつも見ているというのは嘘です。普段は見も
しません。だけど一応何かのときのために持ってるというこ
とです。
　ちょうど時間になりましたので、これで終わらせていただ
きます。ありがとうございました。

11月のお祝い
	 （会員誕生日） 末松　史朗　　高橋　明子　　正延　知行　　日和﨑　守　　筒井　善樹
	 	 荒井奈々絵　各会員
　	（配偶者誕生日） 君波　令子　　中澤佐紀子　　中山　智子　　芝藤　由賀　　千頭美弥子
	 	 福島やすの　　末松和希子　各会員配偶者
	 （結婚記念日） 磯村　康志　　広末　幸彦　　細田　長司　　安藤　一臣　　松﨑郷一郎
	 	 宮田　速雄　　海治　勝彦　　中田　由季　　千頭　邦夫　　君波　　真
	 	 中山　智裕　　杉本芙美子　　上野　里美　　福島　清三　　入交　章二　各会員
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　

Kochi Rotary Club

● 累 計 額  ［ 10 月 27 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金284,500 円 82,548 円
さんさん

ポリオ 募 金 88,200 円
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◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知東RC　　11月11日　ロータリー休日（阪）	 高知南RC　　11月12日　ロータリー休日（阪）	
	 高知西RC　　11月13日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC　　11月17日　ロータリー休日（旭）
	 高知中央RC　　11月19日　職場例会（城）	 高知北RC　　12月　7日　職場例会（三）
	 高知中央RC　　12月17日　夜間例会（城）	 高知西RC　　12月18日　忘年夜間例会（三）
	 高知北RC　　12月21日　クリスマス夜間例会（三）	 高 知 R C　　12月22日　忘年夜間例会（三）
	 高知ロイヤルRC　　12月22日　夜間例会（旭）	 高知東RC　　12月23日　夜間例会（阪）
	 高知南RC　　12月24日　夜間例会（阪）	 高知中央RC　　12月24日　ロータリー休日（城）
	 高知西RC　　12月25日　ロータリー休日（三）	 高知北RC　　12月28日　年末休み（三）
	 高 知 R C　　12月29日　年末休み（三）	 高知ロイヤルRC　　12月29日　年末休み（旭）
	 高知東RC　　12月30日　年末休み（阪）	 高知南RC　　12月31日　年末休み（阪）
	 高知中央RC　　12月31日　年末休み（城）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

中澤　陽一

中澤　清一
岡　　亮助
古谷　純代

藤田　洋子

荒井奈々絵

今日の例会場は新阪急、とつぶやきながら会社を出たのですが、気がつくと白洋パーキングに車を止め
ていました。前から歩いてきた三翠園の松村さんが駐車場の無料券をくれましたのでニコニコします。
妻の誕生日に素敵な花をありがとうございました。
妻の誕生日に素敵な花をありがとうございました。ニコニコ！
10月12日はコロンブスがアメリカ大陸を発見した日です。結婚記念日が同じ日であることを、昨日テレビ
高知の朝番組で知り驚きました。祝っていただきありがとうございました。
一昨日の33会、南高戦で久し振りに尾木会員とご一緒しました。南クラブのご長老お２人と４人で楽しく
回りました。尾木会員３３会へお帰りなさい！これからもお元気でいつまでもご一緒してください。
先日の第63回南高戦お疲れ様でした。私事で恐縮ですが、自己ベスト更新できました（とは言っても、
まだまだ下手なのですが・・・）とっても嬉しかったのでニコニコいたします。

ニコニコ箱

ゲストスピーチ
　（一財）ドリーム夜さ来い祭りグローバル振興財団
　理事長　扇谷 ちさと 氏
　「ドリーム夜さ来い祭り・20年の道のり」

【 10 月 20 日】

◎ 33会 例会を開催いたしました
10 月 18 日に恒例の南高戦と 33 会が開催されました。
747.4 対 704 の大差で我が高知 RC が勝利し、通算成績は 33 勝 28 敗 2 引分になりました。
33 会の優勝はいつも安定したスコアの仙石さんでした。

南クラブ代表の谷相良一様から
関パストガバナーに最近復活した
伝説の優勝帽を授与

あれれ・・
自然に左に傾いてしまう～？？

理由は勝利ごとに
バッチが付けられてます。
右は南クラブ

そして左は我が高知クラブ
勝利数の多い左に自然と傾いてしま
います(笑)
次回も大勢の参加をどうか宜しく
お願い致します。

総数

10月　6日

（-10）87 54 12 11 84％10月20日

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

ロータリー休日

総数

10月13日

（-13）87 47 19 8 74％

 （-7）87 62 9 9 88％

10月27日

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇


